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大视野 A39

目前我们还是遥遥领先
记者：您的杂交稻现在主要分布在哪些

国家？
袁隆平：有印度、越南、美国、菲律宾，还

有孟加拉、巴基斯坦、印度尼西亚、埃及等。
美国是个超级大国，它也在用我们的杂交稻，
它去年的种植面积有 400多万亩，今年可能
要达到 600万亩，要占到美国水稻种植总面
积的1/3，我们杂交稻的产量比美国当地的优
良品种要增产20%至25%。

记者：您从中能得到多少回报？
袁隆平：美国去年给了我们130万美元，

今年估计能有200万。但这些钱我个人是没
有的。这些钱一个是用来支付科研经费，再
一个就是给同事们搞点福利。

记者：美国的科学家有没有可能在技术
上超过您？

袁隆平：他们想超呢，但目前我们还是遥
遥领先。我们给美国的种子是第一代和第二
代的。

400万股我一分钱都不能卖
记者：您与隆平高科公司的合作，是基于

怎样的一个背景？
袁隆平：当时隆平高科要上市，想用我的

名字，我不同意。后来，省领导多次来说服
我，国家领导人也来劝说。最后，我同意它用
我的名字是基于两点：第一，杂交水稻需要走
出国门，但我的钱不够，隆平高科成立后，我
们可以不再需要外国人的投资，自己来搞
了。第二，在国内，一般到了 70岁就不能再
当首席科学家了，也就没有了科研经费，隆平
高科许诺每年给我200万元的科研费。

记者：在隆平高科，您是怎样的一个角
色？

袁隆平：我是名誉董事长，占5%的股份，
我不涉及公司的业务，就是发挥品牌的作
用。其实，我 5%的股份也是象征性的。400
万股，现在一股 20来块，算起来也有七八千
万了，但我不能套现，我一分钱都不能卖，我
一卖，隆平高科就垮掉了。人家会想，隆平高
科是不是有什么问题了？

记者：每年的收益怎样？
袁隆平：公司每年都分红，去年大概有

20万元，这几年都是这么一个水平。

身价千亿只穿几十元的衬衫
记者：有人说，您的身价过千亿了。
袁隆平：我了解的情况是，当时的评选从

各方面综合评估，得出的结论是，我的价值是
1008个亿，说我是绿色王国的亿万富翁。其
实，我每月的工资 6000元多，每年的股份分
红有20多万。还有咨询费、报告费、稿费，但

不多。所有收入加起来，一年 30来万是有
的。我自己用不完的。

记者：您怎么看待财富？
袁隆平：第一，君子爱财，要取之有道。

第二，钱是拿来用的，有钱不用等于没有钱。
穿衣吃饭，我讲究朴素大方。在海南岛，

有人问我衬衫是几百块钱买的，我说二三十
块，他们都不相信。我最大的花费就是烟。
我一天抽一包中华，一个月大概需要2000块
的烟钱。

我还有辆小车，每个月的汽油费千把块
钱。我的车子是在田里开的，是不上街的。
告诉你吧，我是有驾驶证的，荣誉驾驶证呢，
不年检的，是交警大队的书记亲自送给我的，
上面写着：袁隆平院士惠存。

我现在不愁钱，但我也不是什么首富。
我的性格过不了奢侈生活。

不要寄希望于进口粮食
记者：能说说您入选美国科学院外籍院

士的事吗？
袁隆平：这个非常有意思，前期其实我不

知道，最后是一个女院士，在评选过程结束5
分钟后，给我发了一个E-mail，她说，你全票
通过了。

记者：您曾在全国政协提案中提及中国
的粮食储备力度明显不够，怎么理解？

袁隆平：我听到有人反映，有些粮库存在
虚报的情况，实际储备根本没有那么多。我
提出，希望国家认真地下去查一查。除了正
规渠道核查，还要搞突然袭击、搞微服私访。
现在，已经抓了两条大鱼，黑龙江一个，浙江
一个。

联合国有一个最低粮食储备标准，大概
是 60天或者 3个月。中国这么多人口，我建
议粮食储备至少要够半年用。

记者：经济学家茅于轼就粮食安全问题

提出过不同见解，您怎么看？

袁隆平：他很有意思，很多观点很奇特。
粮食安全问题始终要警钟长鸣。中国这么多
人口，粮食一出问题，什么事情都解决不了。
民以食为天，粮食储备必须得到保障，不要寄
希望于从国外买粮食，那是不可能的。你去
国外买粮食，人家正好借此控制你。

记者：您曾说过，有关耕地保护的18亿
亩红线是保不住的。

袁隆平：这个问题我必须解释一下。原
国土资源部部长孙文盛曾经跟我讲，18亿亩
红线要保住难度很大。我的观点是，正因为
难度大，才要采取更为坚决的措施来保护。
国家搞经济建设，保护耕地确实很难，但这个
红线必须要保。

据《南都周刊》

做名人一点都不好玩
现年 79岁高龄的“杂交水稻之父”袁隆平

依旧奔忙于湖南杂交水稻研究中心的各种工
作，他最大的乐趣就是看着自己带领的团队，将
一个个研究目标按时完成，甚至提前完成，这会
让他高兴得不得了。

除了定期到全国各地的试验田调研指导
外，袁隆平大多数时候就在中心埋头于水稻研
究，像个小孩子一样享受着工作带来的快乐。
尽管他通过各种方式想去避开纷扰，但各式应
酬和官方指定的各种会议和邀请依旧令他不胜
其忙。

作为无党派人士，他既无意参政，又无心进
入某个学术圈子，更无时间接受五花八门的访谈
与研讨，但找上门来的人依旧络绎不绝，躲闪不
及的话，一向谦和的他便只能“从命”。他调侃地
说：“人怕出名猪怕壮，做名人一点都不好玩。”

80岁的年龄30岁的心态
袁隆平爱好丰富，游泳、排球无不在行，象

棋更是每天都要对阵一两个小时的小游戏。早
年，袁隆平的游泳水准已经达到了入选国家队
的级别。谈到游泳，在烟雾缭绕中侃侃而谈的
他，顿时神采飞扬。直到如今，但凡中心的游泳
馆开放，他每天都会去游上个把小时，他说，连
年轻人都不是他的对手。而每天下班后，他总
会约集三五老友打排球，对排球的迷恋成为他
每天的必修课。

正是仰赖这样的体育锻炼，除了最近并不
严重的神经性胃炎，袁隆平的身体非常好，他自
己的总结是，“80岁的年龄，50岁的身体，30岁
的心态，20岁的肌肉弹性。”

浪漫科学家是“闪婚族”
英文水平极佳的袁隆平，其实俄语也非常

不错，上个世纪 50年代初，他便在安江农校做
过一两年的初级俄语教师，并在那时与自己的
学生邓哲相知并成为夫妻。那会儿，袁隆平34
岁，比邓哲大了8岁。有意思的是，两人从确立
关系到完成婚礼，总计不超过一个月的时间，这
对“师生恋”老夫老妻被如今的年轻人直呼为

“闪婚”。对于相守大半生的老伴，袁隆平直呼
“贤内助”。

结婚前夕，袁隆平与邓哲开玩笑说：“将来，
如果我对你不好、不爱你了怎么办？”信奉“嫁鸡
随鸡、嫁狗随狗”的邓哲不假思索地回答：“那我
也不会离婚。”

婚后，邓哲偶然发现了袁隆平与大学时期
女友的往来书信，对方表达了希望重修旧好的
愿望。感情已稳定下来的袁隆平只给对方回过一
次信，之后就将所有信件烧掉了。如今，老两口的
生活甜蜜而温馨，但邓哲还是会故意打趣袁隆平，
袁隆平总是笑呵呵地嗔怪老伴“小心眼”。

首次触电出演老年时的自己
在电影《袁隆平》的片尾，袁隆平也首次触

电，出演老年时候的自己，还在影片中讲起了流
利的英语。这也成为片子的一大亮点。他不仅可
以用英文与外国专家交流学术观点，甚至能用英
文发表各种演说，而他的发音可称得上地道。他
说，这完全得益于儿时母亲对他的优良教育。

由于喜欢听音乐，也喜欢有板有眼地跟着哼
唱，早在西南农学院读书时期，他便是学校合唱
团的一员。如今，在记者面前，袁隆平依旧难以
掩饰对自己杰出“男低音”水准的自得之情。

袁隆平对苏联歌曲尤其垂青，对英文歌曲
也格外娴熟，年近八旬的他可以随口哼唱出某
首歌里的一段来，歌词都不会出错。

爬得太高掉下会摔死的
上个月底，袁隆平担任主任的湖南杂交水

稻研究中心获得全国“五一”劳动奖章。
袁隆平事后感慨，参加这个会议，他是受

之有愧的，国家给他的荣誉太高了，把他抬得
太高了以后，他就觉得不怎么舒服。那天会议
的主席台上，不但有劳模代表，还有国家领导
人，“我的旁边就是习近平呀”。袁隆平坚持
认为：“人啊，不要太出名，你爬得太高，掉下
来会摔死的。”

近几年，可称得上多才多艺的袁隆平不时
会被邀参与娱乐节目、少儿节目的拍摄，有调查
显示，袁隆平在青少年群体中的受欢迎程度，甚
至高过了当红的演艺明星。

5月 4日，湖南卫视《成人礼 2009》播出，令
人惊讶的是，在前期的票选嘉宾环节，节目组发
现90后并非盲目追星，最受孩子们青睐的是农
业科学家袁隆平，远远盖过了林俊杰、周杰伦。
在袁隆平看来，如果年轻人喜欢他，而且通过这
样的活动可以起到教育与示范作用的话，他是
愿意全情参与的。

不在意落选中科院院士
对外界有关袁隆平身价达1008亿的评估，

爽朗的他哈哈大笑之余，干脆将自己定义为“湖
南的精神首富”或者“中国的精神首富”。但平
时他很节俭，每月的花销除了抽烟，袁隆平大部
分支出用于资助穷苦的农民和学生，这项支出
每年都要有几万元。

与低调的个人生活不同，袁隆平落选中科
院院士，曾被广泛关注。如今，袁隆平依旧未能
被中国科学院接纳为院士。

采访中，袁隆平总是一以贯之的平和与淡
然。他说，能不能入选中科院，对他来说，意义
已经不大，他也并不在意这些。他甚至说，自己
理解中科院的选任逻辑，“我搞的是应用科学，
中国科学院搞的是基础研究，如果按这个来评，
我不合格”。

为建国60周年而精心筹划的国庆献礼片《袁隆平》于5月中旬全国公映前夕，袁隆平在
位于长沙的寓所接受了记者的专访。交流中，他不时开怀大笑，尽管咳嗽声不断，他依旧烟
不离手。对于新片的上映，开朗幽默的他有意回避了对电影的评论。他只是说，这是上级的
安排，“我看都没看”，然后转身对秘书说，“其实也不想看”。他的“铁杆”司机兼忘年交戴牛
松颇为理解袁隆平的想法，按照他的理解，过于“美化”科学家的经历以及展现当年的感情波
折，是不事张扬的袁隆平所不喜欢的。袁隆平的身体非常好，他自己的总结是，“80岁的年
龄，50岁的身体，30岁的心态，20岁的肌肉弹性”。

袁隆平：我的性格过不了奢侈生活

1998 年，媒体曾经报道，
当时我国最大一宗无形资产
评估价值额项目——“袁隆
平”名字品牌价值为1008.9亿
元；2000年，我国第一个以科
学家名字命名的股票“隆平高
科”上市，袁隆平现任公司名
誉董事长。


